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Questo resoconto ha come obiettivo quello di tracciare e condividere un’esperienza di lavoro 
che ho sviluppato nell’Anno Scolastico 2014/2015 come assistente specialistica per 
l’integrazione degli alunni disabili di un istituto agrario di Roma.  
 
Il contesto     
Durante gli Anni Scolastici 20132014 e 20142015 ho lavorato presso un Istituto Tecnico 
Agrario situato nel III Municipio di Roma, in un quartiere periferico a metà strada tra l’intenso 
sviluppo edilizio urbano e l’agro romano. 
La provenienza della popolazione studentesca riflette questo posizionamento, tra quartieri 
romani e piccoli comuni satelliti. 
La struttura è la sede succursale dell'Istituto (la centrale si trova in un altro municipio) e 
risale storicamente ai primi anni del Novecento, quando l'Istituto S. Spirito vi costruì una 
scuola di formazione professionale agraria con annesso convitto, una vera e propria “colonia 
agricola” (così si chiama oggi la lunga strada che collega la scuola). 
Mi soffermo su queste coordinate perchè ipotizzo che contribuiscano ad evocare un vissuto 
di “marginalità” in chi partecipa al contesto scolastico: distanza fisica dalla zona abitativa e 
commerciale, dalla sede centrale “più attrezzata”, ma anche lontananza emotiva dal 
controllo e dagli interessi della dirigenza, dall'aiuto delle istituzioni. “Questa scuola fa schifo, 
mica come il G., quella si che è seria!” dice una studentessa al secondo anno durante un 
confronto. 
 
Circa un quarto della popolazione studentesca ha una certificazione: 50 studenti con 
differenti disabilità si dividono tra chi frequenta i programmi didattici secondo “obiettivi 
minimi” e chi segue un progetto differenziato che lo porta a stare dentro la classe le prime 
due ore della mattina e in un laboratorio di sostegno/integrazione per il resto della 
permanenza a scuola. Il laboratorio, una grande stanzacontenitore che accoglie fino a 20 
studenti contemporaneamente, con relativi insegnanti di sostegno ed assistenti specialistici, 
offre la possibilità di partecipare ad attività agricole e di giardinaggio, di pulizia degli spazi 
esterni, artistiche e psicomotorie, avulse dal resto della scuola. 
L’organizzazione delle attività sembra impossibile, si è in balìa di emergenze e di crisi, 
spesso si segue la libera iniziativa, senza una programmazione definita. 
I rapporti tra assistenti specialistici e insegnanti di sostegno sono spesso conflittuali, il 
campo di battaglia sembra essere costruito intorno a questioni di potere. Ad esempio, al 
ruolo basso degli assistenti (vissuto come posizione inferiore di chi fa “il lavoro sporco”) si 
reagisce aggressivamente tacciando gli insegnanti di incompetenza e incapacità a 
rapportarsi con gli studenti disabili.  
In questo modo il gruppo degli a.s. si configura come un entità coesa e compatta intorno alla 
figura della coordinatrice del sostegno, la quale agisce scissioni e assetti difensivi contro 
nemici esterni che ruotano a seconda degli eventi: gli insegnanti di sostegno non preparati, i 



docenti curricolari che non capiscono i disabili, la dirigente scolastica despota e ingiusta, le 
famiglie degli studenti pretenziose. 
 
Proporre un pensiero sui complessi rapporti tra colleghi è stato molto difficile: a volte sono 
diventata una persecutrice, “quella che fa la superiore perchè laureata”, un capro espiatorio 
su cui proiettare preoccupazioni, timori, frustrazioni; raramente è stato possibile confrontarsi 
e parlare delle emozioni sperimentate nel lavoro. In alcune occasioni condividere 
un’esperienza nuova, altra rispetto attività praticate ripetitivamente, mi è sembrato il veicolo 
più utile per interrompere agiti aggressivi e provare a divertirsi. 
 
Un evento critico 
A causa di un errore nelle graduatorie di Settembre, a metà Febbraio del 2015 buona parte 
degli insegnanti di sostegno viene sostituita, evento che ha creato scompiglio, sviluppo di 
teorie complottiste e vissuti depressivi. Nel tentativo di far fronte al nuovo “dramma” e di 
conoscere i malcapitati docenti, sono venuta a sapere che uno di loro è guida 
escursionistica.  
Ho iniziato a pensare alla possibilità di cogliere questo suo interesse come pretesto per 
coinvolgerlo in un progetto e iniziare a collaborare. 
Condividendo quest’idea con un’altra a.s. e la coordinatrice del sostegno, abbiamo pensato 
che potesse essere interessante proporre a tutti gli studenti dell’istituto un’attività divertente 
e innovativa per sviluppare i rapporti tra studenti certificati e non: passeggiate per scoprire il 
territorio in cui è inserita la scuola. 
 “Camminare” ci sembrava un modo per recuperare una quota di desiderio nel lavoro e 
ripensare al mandato e al cliente del servizio di assistenza specialistica. 
 
Il progetto “Camminare Sereni” 
Il titolo del progetto è un gioco di parole con il nome dell’istituto e, lungi dal voler negare la 
violenza dei rapporti descritti finora, proponeva il tentativo di attenuarne la portata distruttiva 
per costruire alternative. 
L’obiettivo era quello di utilizzare la riscoperta del territorio in cui la scuola è inserita come 
risorsa per arricchire la programmazione didattica, per favorire la socializzazione tra pari e 
per valorizzare le differenze presenti nella scuola. La metodologia utilizzata prende spunto 
dalla peer education: l’intento era quello di sviluppare il rapporto tra studenti certificati e non 
attraverso la condivisione di un’esperienza. Durante la passeggiata assistenti e docenti si 
limitavano a facilitare l’incontro tra le due parti, evitando di sostituirsi nel rapporto tra gli 
alunni. Volevamo osservare come ci si giocasse questa insolita opportunità, quale strategie 
e modalità venissero utilizzate per affrontare la passeggiata e i suoi possibili imprevisti. 
 
Insieme alla coordinatrice del sostegno, decidiamo di coinvolgere innanzitutto i coordinatori 
di classe per parlare loro del progetto, i suoi obiettivi e le modalità di partecipazione.  
Il primo riscontro ricevuto è stato quello di implicare gli studenti meritevoli perchè “se si deve 
recuperare qualche brutto voto non ci si può assentare” o perchè si temeva che gli studenti 
partecipassero solo per saltare la lezione. Allo stesso tempo sembrava che proprio gli 
studenti “meno bravi” fossero i più interessati a diventare compagnitutor. Ho proposto una 
riflessione su questo, i docenti sembravano sorpresi, parlavano di maggiore sensibilità, ma 



anche di minore motivazione allo studio che li porterebbe a scegliere le attività fuori dalla 
classe. 
 
Abbiamo presentato il progetto agli alunni dicendo che, qualora interessati, potevano aderire 
scrivendo il proprio nome su un foglio che avremmo poi ritirato. 
L’adesione al progetto è stata alta nella maggior parte delle classi e coerente soprattutto con 
il tipo di rapporto tra alunno certificato e gruppoclasse, criterio diverso da quello immaginato 
inizialmente dai docenti. 
 
Una volta formato il gruppo, tutte le famiglie degli studenti sono state informate del progetto. 
In particolare, le famiglie degli studenti disabili si sono dimostrate molto interessate 
soprattutto per l’approccio integrativo promosso. Abbiamo pensato che questo riscontro 
rivelasse una domanda di nonemarginazione, a dispetto di altri laboratori differenziati e 
scissi dai gruppiclasse. 
 
Abbiamo “camminato” con quattro gruppi differenti, su un percorso di circa 7 km. Alla 
partenza i gruppi si sono riuniti per presentarsi, conoscersi e ricevere una consegna: 
osservare, annotare e fotografare gli elementi caratteristici della città e della campagna.  
Presentarsi al gruppo sembrava un atto non semplice nè scontato, sia per gli studenti che 
per assistenti e docenti: uscire dalla confusione dei ruoli portava imbarazzo e agitazione. 
Nel momento in cui si iniziava a camminare si percepiva una forte emozione, soprattutto 
negli studenti disabili: armati di macchine fotografiche e mappe, erano tutti presi 
dall’osservare il paesaggio cambiare. Ai palazzi popolari e le gru si alternavano un piccolo 
parco, persone a spasso con i cani, supermercati, poi centri di equitazione, campi di erba 
medica e infine la casa del parco e la fattoria didattica con i suoi animali. Ne abbiamo 
riconosciuti diversi (capre, cavalli, galline, etc…), abbiamo raccolto asparagi selvatici e fiori 
di campo.  
Durante la passeggiata ci si provava a conoscere, a sperimentare sensazioni nuove (come 
annusare il fiore d’acacia, dar da mangiare ai cavalli o cantare a squarciagola) e rapporti 
nuovi. Mi ha colpito molto la capacità di due studenti nel gestire un accenno di crisi da parte 
di una studentessa, considerata come uno dei casi “più gravi” della scuola. La studentessa, 
come al solito, richiedeva l’attenzione dell’assistente specialistico (già preoccupato e pronto 
a contenerla fisicamente) attraverso piccoli gridolini, calci in aria, e leggeri morsi. 
Contenendo l’ansia dell’assistente si è data la possibilità ai compagni di classe di fare un 
tentativo diverso: senza qualcuno pronto a bloccarla, la ragazza non poteva agire le solite 
modalità aggressive per richiedere di stare in rapporto. Gli studenti l’hanno presa per mano 
e con battute e canzoni hanno ripreso a camminare, sconfermando l’attesa che quell’evento 
fosse un problema o un compito dell’assistente.  
Le passeggiate hanno dimostrato non solo che gli assistenti potevano avere altre funzioni 
rispetto al contenimento, ma anche che i disabili non fossero così tanto disabili, bensì capaci 
di camminare per 7 km senza scappare, buttarsi a terra o sotto una macchina, morsicarsi o 
colpirsi il viso. Sembrava che uscire dall’assistenzialismo e svincolarsi da rapporti 
infantilizzati in vista di legami interdipendenti e veri, rendesse il gruppo un contesto 
gratificante, divertente, “contenitivo”. 
I riscontri da parte dei compagnitutor sono stati diversi: alcuni hanno sentito un forte senso 
di responsabilità, come se fossero “un punto di riferimento”, altri hanno chiesto informazioni 



sulle varie disabilità, in particolare sull’autismo, altri ancora erano soddisfatti per essere 
usciti dalla scuola e aver conosciuto posti insoliti. 
Molto interessante è stato il lavoro svolto dagli insegnanti di sostegno: durante l’evento finale 
alcune coppie hanno presentato cartelloni e slides in power point con cui raccontavano 
l’esperienza al resto della scuola. I docenti non erano stati sollecitati in questo, ma hanno 
recuperato l’esperienza reinserendola nel percorso didattico degli studenti. Alcuni di loro 
sembravano molto soddisfatti e chiedevano di riprendere il progetto l’anno seguente. 
 
Riflessioni 
Quando penso al lavoro di assistenza specialistica, mi chiedo quanto sia possibile parlare di 
un’effettiva integrazione della diversità a scuola o se sia più opportuno parlare di “piccoli 
momenti di integrazione”, laddove le caratteristiche del contesto li rendano possibili. Come 
può la scuola integrare diversità se mantiene prassi e parametri conformanti? Programmi 
didattici, valutazioni, regole, esami, come si possono incontrare con una realtà che utilizza 
altri criteri, altre misure? 
 
Desiderare e realizzare il progetto “camminare sereni”, recuperando quote di potere 
nell’inerzia del contesto scolastico, ha acuito il conflitto con alcuni assistenti specialistici. 
Uscire da approcci assistenzialistici per creare rapporti sostenibili sembra non sempre 
possibile, soprattutto per chi sulla dipendenza fonda il proprio ruolo.  
 


